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第80回日本下水道事業団入札監視委員会審議概要 
 

開催日及び場所 令和7年2月7日（金）  日本下水道事業団会議室 

出席委員 
山本 泉（委員長・元会計検査院第2局長）  佐藤 弘泰（東京大学教授） 

榊原 豊（早稲田大学教授）  岩﨑 泰一（弁護士）  成田 大樹（東京大学教授） 

審議対象期間 令和6年4月1日～令和6年9月30日 

総抽出件数 12件 （備考） 

審議に先立ち、入札契約制度の概要、発注工事等の概

況、入札契約手続きの運用状況、役務契約に関する報

告事項について、報告を行った。 

また、第79回入札監視委員会で要望のあった、国等の

公共工事の入札を監視する組織における、入札手続き

に関する取り組み状況について、報告を行った。 

工 

事 

一般競争（大規模） 1件【事案1】 

一般競争（大規模以外） 6件【事案2～7】 

随意契約 2件【事案8～9】 

建設コンサルタント業務 

等 
2件【事案10～11】 

物品・役務 1件【事案12】 

委員からの意見・質問、 

それに対する回答等 

意 見・質 問 回 答 

下記のとおり 下記のとおり 

委員会による意見の具申

又は勧告の内容 

特に具申する意見や勧告はない。 

質 問 回 答 

【事案1：福井市足羽ポンプ場建設工事】 

 

① 工期が令和6年6月から令和10年2月と長いが、工

期が決まった経緯如何。 

 

 

 

② 本工事は契約後 VE の試行工事だが具体的な提案は有

ったか。 

 

③ 総合評価方式における技術提案についての評価はど

うしているか。 

 

 

 

① 比較的大規模なポンプ場建設工事であり、仮設工事や

掘削工事に、非常に時間を要する為、設計段階でコンサ

ルタントや職員による検討の結果、本工期が妥当と判断

した。 

 

② 現時点で具体的な提案はない。 

 

 

③ 技術提案が履行されていない場合には完成時の評定

を減ずる。 

 

 

【事案2：最上川流域下水道山形浄化センター 

建設工事その20】 

  

① 耐震補強工事は、何らかの耐震基準を満たさないとい

けないということか。耐震補強の具体的内容如何。 

 

 

 

 

① 然り。耐震基準値を満たしているかの診断を行い、補

強が必要な場合は、一例として、鉄筋の量を増やしたり、

壁厚を増やすなどしている。 

 

 

【事案3：岸和田市磯ノ上下水ポンプ場建設工事】 

 

① 電気棟の地盤の嵩上げの高さが決まった経緯如何。 

 

 

 

① 市のハザードマップにおける南海トラフ地震等によ

る最大の津波高を想定したもの。 
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【事案4：坂戸、鶴ヶ島下水道組合石井水処理センター 

汚泥処理設備工事その3】 

 

① 落札率が99.88%と非常に高いが、本件のような汚泥処

理設備は工事価格が想定しやすいものか。 

 

 

 

 

① 汚泥処理設備工事は、全国各地で行っており、また、

落札結果を公表しているので、分析すればある程度の想

定はできるのではないか。 

 

【事案5：霧島市姫城2号排水機場ポンプ設備工事】 

 

① 追加資料の提出辞退をする一般的な理由は何か。 

 

 

② 価格点と総合評価点のバランスについて、価格点を総

合評価点で逆転するという事案については、総合評価を

重視した評価の機能が働いていると感じるか、それとも

違和感を感じているか。 

 

 

 

① 限られた契約手続期間中に追加資料の作成対応が出

来ないことを理由とすることが多い。。 

 

② 総合評価方式と価格だけの一般競争方式について、品

質の観点から工事成績を比較すると、総合評価方式によ

る工事の方が成績が高くなっている点から、総合評価方

式を採っている目的は達成できており、また加算式を採

っている他の機関等においても事業団と同様に価格点

よりも技術点の方が高くなるケースがあり違和感はな

い。 

 

【事案6：斜里町ウトロ下水処理場電気設備工事その3】 

 

① 本工事はその3とのことだが、以前の工事は同じ業者

か。電気設備工事の一部分についての予定価格はどのよ

うに決めているのか。 

 

② 工事内容の詳細は入札説明書とは別に資料があるの

か。 

 

 

 

① 同じ業者である。予定価格の積算は、事業団価格と見

積りの徴取で構成した工事費となっている。見積りは複

数者から徴取している。 

 

② 然り。工事設計書、特記仕様書、平面図、電気工事に

係る設計図面など。 

 

【事案7：鳥取市大杙ポンプ場電気設備工事】 

 

  特になし。 

 

 

 

【事案8：名張市中央浄化センター建設工事その10】 

 

① 本工事はその 10 とのことだが、本工事の随意契約の

相手方はどのようにして選定したのか、以前の工事との

関連性は有るか。 

 

 

 

 

② 本工事はその 10 とのことだが、本件のような施設は

増設を少しずつ行っていくものか。 

 

 

 

① 本工事の随意契約の相手方は、直近で応札のあった業

者に声を掛けており、本工事の2回目公告で不落となっ

た業者からの見積り提出により選定した。 

本工事の受注者は特定建設共同企業体であるが、直近

のその8、その9は別の特定建設共同企業体が受注して

おり、本工事構成員の1者がそれぞれ入っている。 

 

② 然り。本施設の規模が大きい為、計画的に施設を作っ

ていくもの。 

 

【事案9：美祢市秋吉広谷浄化センター建設工事】 

 

① 管理汚泥棟の建物内の構成は何か。 

 

 

② 予定価格は最初の公告で設定したものか、随意契約時

に変えているか。 

 

 

 

① 小規模な処理場である為、管理棟と脱水機を入れる汚

泥処理関係の建物の合築。 

 

② 変えている。最初公告時と乖離している内容を精査の

上、改めて予定価格を設定した。 
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③ 本件は委託団体から令和8年4月までの供用開始を強

く求められた上での随意契約だが、随意契約となること

で価格が高くなることも、委託団体が了解の上で随意契

約による手続きを採用したものか。 

 

③ 然り。随意契約について委託団体に了解してもらった

上での契約となっている。 

【事案10：令和6年度市川市菅野終末処理場 

実施設計業務委託】 

 

① 技術点が60点満点中28.081点と、点数が低い印象で

あるが、業務実施上問題はないのか。 

 

② 配置予定技術者の技術力の評価のうち過去2年間の事

業団発注業務の業務成績が0点だが、これは新しい配置

予定技術者を配置した際にはすべからく0点となってし

まい、制度としてマイナスのインセンティブにならない

か。 

 

③ 技術点としては、一者応札で落札してしまえば点数の

低さは業務の遂行とは関係が無くなってしまうが、国民

の目線で見たときに何点以下では本来は駄目なのでは

ないか、また3人の評価者による評価をしているという

ことだが、評価者によって点数に差があることに対して

別の人によるチェックがあるのか、評価が納得感のいく

ものであるかなど、透明性を持って、分かり易く説明の

できる制度を、長期的な観点から検討すべきではない

か。 

 

 

 

 

① 参加資格要件は充たしており、業務上問題はない。 

 

 

② 本件のような総合評価方式を採用する工事は、内容と

して難しい設計であるので、事業団としても相応の経験

を持った管理技術者の方を採用したいと考えている。 

 

 

 

③ 今後検討する。 

【事案11：令和6年度観音寺市下水浄化センター 

実施設計業務委託】 

 

① 見積調書の見積り4回目での決定となったが、見積り

には回数制限はないか。 

 

② 業務目的の過年度に策定した再構築基本構想とは、令

和4年度に実施された前業務よりも以前の業務か。 

 

 

 

 

① 回数制限はない。 

 

 

② 然り。令和元年度策定の構想。 

【事案12：令和6年度近畿総合事務所における設備 

工事監督管理補助業務委託】 

 

① 本業務は現地立会補助や監督職員の支援とのことだ

が、指揮監督権を持っているのか。労働者の派遣契約で

はないか。 

 

 

 

 

① 持っていない。本契約により補助者が事業団・現場に

常駐して事業団の職員から直接指示を受けることはな

く、派遣契約ではない。 

 

【講評】 

 

（全般） 

・総合評価方式による技術評価の考え方について、国民から見て納得感のある、透明性を確保した、分かり易く説明の

できる制度の整理をされたい。（事案10関連） 

 

 


